

第三回 福原徹演奏会

# 徹の笛

A black and white photograph of a man from behind, wearing a dark kimono, playing a shakuhachi flute. He is positioned on the left side of the frame, with a vertical crease in the background suggesting a screen or wall.

徹君のリサイタルは、

毎回ユニークな演目と演奏によつて  
お客様に喜んで頂いておりますが、

今年は特にアツというような曲目で

私もとても楽しみです。

どうぞご期待下さい。

寶山左衛門



平成十八年度文化庁芸術祭参加公演

# 徹の笛

第三回福原徹演奏会

平成十八年十一月三日(木)午後七時 紀尾井ホール

福原徹

本日はありがとうございました。

また、文化庁芸術祭執行委員会、ご支援頂きました芸術文化振興基金、邦楽振興基金、日本伝統文化振興財団の各位にも厚く御礼申し上げます。

最後になりましたが今日ご来場下さった皆様に、改めて御礼申し上げます。

今回も寶先生はじめ御助演者、スタッフの皆様のご尽力、そして多くの方々のお力添えを頂戴致しましたこと、誠にありがとうございます。

今回の演目は、今まで取り上げようと思いつつも躊躇していた曲を集め、冒險的なプログラムとなりました。これからも新しい試みを続けて行くつもりですが、この規模の会を私のような者が続けるには、このあたりが限界ですので、今回で一区切りとさせて頂こうと思います。皆様の厳しい御意見を、心より願っております。

本日はお忙しい中、ご来場いただきまして誠にありがとうございます。

今から五年前、初回のプログラムに「笛には未知の可能性があると信じています：新しい笛の音楽を作るためには、まず演奏家自身が作曲し、演奏しなければと考えております」と書きましたが、その気持ちは今も変わっておりません。しかしそれ以上に、邦楽、あるいは音楽の現状に対する「危機感」のようなものが、私の中で高まり、純粹に音楽として感動できるものを目指したいという思いは、一層強くなるばかりです。

この演奏会も第三回を迎えるが、笛の魅力のアピールのみでなく、笛を通して音楽を見つめ直す事で（大変おこがましい言い方ですが）邦楽の発展、さらには新しい音楽の創造に、ほんの僅かでも寄与出来ないだろうかと、真剣に夢見ております。



無伴奏ヴァイオリン・パルティータ第一番より

## シャコンヌ

〔編曲初演〕

笛

福原徹

チェンバロ

中川俊郎

## ゆき

地歌

笛

福原徹

薩摩子

寶山左衛門

●作曲＝峰崎勾当

●補曲＝福原徹

福原賢太郎

休憩

## 草の祈り

〔初演〕

男声独唱・笛・尺八のための三章

笛

福原徹

独唱

小早川修

尺八

善養寺恵介

福原寛

福原徹彦

福原寛

●作詩＝蓬萊泰三

●作曲＝福原徹

## 三重奏曲

〔改訂初演〕

笛・太棹・ピアノのための

●作曲＝福原徹

ピアノ

中川俊郎

笛

福原徹

太棹三味線

鶴澤津賀寿

# 「シャコンヌ」

J.S.バッハ 作曲／福原徹 編曲

## バッハの視線

◎中川俊郎

◎福原徹

ある人が、ある時偶然、バッハの音楽を耳にし、とりこになってしまったとする。醇朴な気持ちで、是非バッハを演奏したいと思う。ところが、その人が手に持っている楽器が、たまたま篠笛だったら……。このような場面に、私は数限りなく出くわした。私自身が、その当事者だったことすらある（自分の楽器であるピアノで、民族音楽を無理矢理演奏してみたり）。ここからドラマが始まるのだ。場合によれば、音楽を、世界を、何が何でも現状維持し、それどころか国境の壁を、更に厚くしようとしたりがっている。怒りっぽい人達と戦わなければならなくなることもある。ところが、福原さんほどこうした戦いのイメージに似つかわしくない人は、いない。実際、人と戦わない、というか戦うという語彙を、福原さん自身が持っていない（これは、殆ど「神」と言っているようなものだが……）。飄飄とした悪い空気の間をすり抜けて行く。どこかで、バッハの視線を感じながら。

「通奏低音のないヴァイオリンのための六曲のソロ、第一巻、ヨハン・ゼバスティアン・バッハ、一七二〇年」という表題のある、バッハの美しい自筆譜。生き生きと踊るような、そして誇らしいような筆跡。その65年の生涯に彼は多くの名曲を生んだが、その中でもこの六曲は屹立し輝く金字塔のように見える。特にパルティータ第二番第五楽章「シャコンヌ」（バッハはCiacconaと記している）は、ヴァイオリン奏者に限らず多くの人々に愛されており、ピアノ編曲をしたブラームスはじめ、この曲に魅せられた音楽家も少なくない。その構造は堅牢な城塞のようだが、情感豊かな暖かさに満ちており、奇跡としか言いようがない。

ヴァイオリンは「うたごころ」という点で、笛にとても近い楽器だと思う。

昨年相談した時、「一緒にバッハと向き合いましょう」と言ってくれた中川さんのチエンバロで支えてもらいつつ、刺激的な演奏を目指したい。

## 「ゆき」

地歌

◎寶山左衛門

◎福原徹

今までいろいろな「ゆき」を吹いてきましたが、私としては胡弓と笛で演奏した時のことが強く印象に残っています。

今回は今までにない大冒険の試みです。私もお手伝いさせて頂くことになりました。

楽しみにしております。

花も雪も払へば清き袂かな、ほんに昔の昔の事よ、  
我が待つ人の我を待ちけん、鶯鶯の雄鳥に物思ひ  
羽の、演る聲に鳴く音もさぞな、さなきだに、心も  
遠き夜半の鐘

聞くも淋しき独り寝の、枕に響く聲の音も、もしや  
といそ壊きかねて、落づる涙の水柱より、辛き命は  
惜しかねども、恋しき人は罪深く、思はぬ事の  
悲しさだ、捨てた浮き、捨てた憂き世の山かづら

(作詞：波石庵羽林)

「シャコンヌ」「ゆき」いずれも、本来は笛の曲ではない東西の名曲である。篠笛という素朴な楽器を通して歌うことにより、音楽の核心部分のようなものに少しでも迫りたいと思っている。

古典の美しい旋律に焦点を当て、笛の独奏で取り上げるという方法が、一つの「形」になるかどうか。

一昨年、地唄舞の神崎舞一女氏から、笛だけで「ゆき」を舞いたいというお話を頂き、何度も試行錯誤を重ねて舞の地として吹かせて頂いた。

その時は部分的に笛の二重奏にしたのだが、今回はもう一步進めて、ソロで演奏する。

「シャコンヌ」「ゆき」いずれも、本来は笛の曲ではない東西の名曲である。篠笛という素朴な楽器を通して歌うことにより、音楽の核心部分のようなものに少しでも迫りたいと思っている。



# 「三重奏曲」

福原徹作曲

## ◎鶴澤津賀寿

この作品は、一昨年十二月びわ湖ホール、そして

「この三人、いいと思うんだよなあ、一人っ子だし。」と、稽古場で、徹さんがかばうようにおっしゃる。

内心、「そんな光栄なこと！」と感激しながらも、「一人っ子しかおおてないやんか！」とつっこむ私。

それほど、徹さんと中川さんは、ピッタリ波長が合っておられます。なにしろ、初対面で、バッハ等の話で何時間も盛り上がったとか。全然入っていけない私。ピアノの奏法など折にふれて中川さんに聞いて盛り上がっている徹さん。私が習っていた頃のピアノにはそんな奏法なかつたなあ……入っていけない……。

先日お二人のコンサートを客席で聞かせていただいいて、「うわあ、ここに私が入るなんて……ぶちこわしだわ。」と……そう言つたら、お二人揃つて「なあに言つてんですか、引っ張っていくクセに！」とおっしゃる。

本日演奏する三重奏曲は、二度ほど「壁」という題で演奏しています。この壁を越えるべく、私も精一杯演奏したいと思っています。

て昨年九月池上本門寺で演奏した「壁」という曲の改作で、さらに遡ると第二回のリサイタルで発表した「千年の桜」に現れる旋律が出発点になつていて。

この曲は、いつもこの三人で演奏して來た。そして演奏のたびに改訂を重ねてきたが、だんだん「壁」というタイトルに違和感を感じるようになつて来た。三人の間にあつた見えない壁が、いつの間にか本当に無くなってきたということなのかも知れない。

笛と太棹、さらにピアノという編成は奇妙ではあるが、音域や音の性質をお互いに助け合う事ができ、三人という小さな編成であるにもかかわらず、大きな可能性を感じる。

新曲をこわごわ演奏するというのではなく、ある意味で古典を演奏するときと同じような感覚で、熱いセッションになることを願いつつ。

## ◎福原徹

この作品は、一昨年十二月びわ湖ホール、そして

昨日九月池上本門寺で演奏した「壁」という曲の改作で、さらに遡ると第二回のリサイタルで発表した「千年の桜」に現れる旋律が出発点になつていて。

この曲は、いつもこの三人で演奏して來た。そして演奏のたびに改訂を重ねてきたが、だんだん「壁」というタイトルに違和感を感じるようになつて来た。三人の間にあつた見えない壁が、いつの間にか本当に無くなってきたということなのかも知れない。

笛と太棹、さらにピアノという編成は奇妙ではあるが、音域や音の性質をお互いに助け合う事ができ、三人という小さな編成であるにもかかわらず、大きな可能性を感じる。

新曲をこわごわ演奏するというのではなく、ある意味で古典を演奏するときと同じような感覚で、熱いセッションになることを願いつつ。

## 福原徹（ふくはらとおる）

一九六一年東京生まれ。四世宗家寶山左衛門（六世福原百之助 人間国宝）に師事。八三年福原徹の名を許される。八四年東京芸術大学音楽学部邦楽科を卒業。邦楽囃子笛方として長唄演奏会、舞踊会、放送、講演、海外公演などで演奏活動を続ける。「百笛会」を主宰、東京と浜松に於いて門弟の育成にも努める。清泉女子大学非常勤講師、静岡県立高校非常勤講師などを歴任。現在、NHK文化センター講師。社団法人長唄協会会員、創邦二二同人、B.I.WAKOTO OF F.U.E同人。著書「やさしく学べる笛教本」（汐文社）。

また、作曲、新しい形の演奏会の企画構成などにも携わり、九七年自作品集CD「徹」を発表。二〇〇一年第一回演奏会「徹の笛」（津田ホール）を開催、平成十三年度文化庁芸術祭大賞を受賞。〇二年より〇三年まで新作連続演奏会「徹の笛 in MUSICASA」六回連続開催。〇四年第二回演奏会「徹の笛」（紀尾井ホール）を開催。

## ●第1回 福原徹演奏会 徹の笛 2001年10月26日(土) 津田ホール

うた  
長い旅 [共演=笛: 富山左衛門]  
義夫・門寺・小町 [共演=笛: 竹本聰之助  
三味線: 新澤康貢、鶴澤史也 / 鈴鹿幸子: 楽器販売部]  
千の太陽、月の星 [共演=笛: 楽器販売部]  
小林・藤谷・円秀、鶴澤史也 / 大村・藤吉清之、鶴澤史也

## 徹の笛 in Musicasa

Vol. I 2002年11月18日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第1番  
6枚のレンプレント テーマ曲ほか  
国境を越えて【共演=ピアノ: 中川俊郎】  
I 国境絶 Ⅱ 花の如き Ⅲ 発端を極む校 Ⅳ 海洋 Ⅴ 最後の乐园

Vol. II 2003年1月20日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第2番  
6枚のレンプレント ヘドロの苦難  
国境を越えて【共演=笛: 富山左衛門】  
VI "I am"

Vol. III 2003年3月10日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第3番  
6枚のレンプレント イヤフヒルハカ  
国境を越えて【共演=笛: 小早川俊】  
VII 大闘争の花盛り VII 春の夜の云と明けて

VIII WAR X この水を飲んで下さい

Vol. IV 2003年5月12日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第1番  
6枚のレンプレント 最後の自画像  
国境を越えて【共演=小林・藤吉清之、鶴澤史也 / 大村・藤吉清之】  
XI WAR XII この水を飲んで下さい

Vol. V 2003年7月4日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第5番  
6枚のレンプレント 赤いテープル  
国境を越えて【共演=太棹三味線: 鶴澤史也】  
XII 接吻 XIII 始まり

Vol. VI 2003年9月8日(月) ムジカラーサ  
絆笛独奏曲第6番  
6枚のレンプレント 夜暮  
国境を越えて【共演=ピアノ: 中川俊郎】  
XIII 無頃 XIV タンス・ダンス・タンス

## ●第2回 福原徹演奏会 徹の笛 2004年4月3日(土) 紀尾井ホール

ギリエ [共演=笛: 今林政貴]  
間合曲 [共演=笛: 楽器販売部]  
トナ・ルビス・バーチェ [共演=合唱: NHK東京児童合唱団]  
トキ

千年の桜 [共演=笛: 小早川俊 / 太棹三味線: 鶴澤史也 / ピアノ: 中川俊郎]

中川俊郎(なかがわ・としろう)



一九五八年東京生まれ。作曲家、ピアニスト。桐朋学園大学音楽学部作曲科卒。作曲を三善晃、ピアノを末光勝世、森安耀子に師事。  
MUSIC TODAY '82十周年記念国際作曲コンクール第1位。  
八八年村松賞、「アール・レスピラン」の一員として中島健蔵音楽賞。  
日本現代音楽協会理事、日本作曲家協議会会員。  
CMの世界でも奔走。

病床じてモダンダンスの舞台で女装し、トイピアノを演奏。

寶山左衛門(たからやまえぞう)



一九二二年東京生まれ。父・五世福原百之助より歌舞伎・長唄囃子の指導を受け、笛方として活躍。  
六四年福原流家元六世福原百之助を襲名。八七年東京芸術大学音楽学部客員教授就任。  
この間、日本で初めての笛独奏曲の作曲、また五百之助考案の篠笛音譜の完成などの功績が認められ、  
芸術祭大賞、モーレル音楽賞、芸術選奨文部大臣賞、紫綬褒章等を受賞。  
九二年四世宗家寶山左衛門を襲名。  
九三年歎四等旭日小綬章受章。重要無形文化財保持者(人間国宝)に認定される。  
社団法人長唄協会監事。

本年十一月十八日国立小劇場に於いて「笛の会 寶山左衛門作品集」を開催。

福原賢太郎(ふくはらけんたろう)



一九七五年 常磐津文字藏(一中節家元、都一中)の長男として東京に生まれる。  
一九九一年 祖父である福原流囃子方、寶山左衛門に師事。同年、望月太喜雄に師事。  
一九九三年 福原流笛方、福原徹に師事。  
一九九四年 NHK学園高等学校を卒業。  
以後、囃子方として邦楽演奏・舞踊会などで演奏活動を行うほか、  
レクチャーコンサートやワークショップ等の企画・公演なども行っている。  
本年十一月十八日をもつて七世福原百之助の名跡を襲名。

小早川修(こばやかわ・おさむ)



観世流シテ方。日本能楽会会員。  
一九六一年 小早川泰士の孫として生まれる。浅見真高に師事。  
一九八四年 東京芸術大学音楽学部邦楽科卒業。  
一九八六年 同大学院修士課程能楽専攻修了。  
一九八八年 「鞍馬天狗」花見で初舞台。  
一九七八六年 「小袖曾我」で初シテ。  
「乱」「石橋」「道成寺」「翁」を披く。

福原徹彦(ふくはら・てっぴやん)



一九七三年 六代目福原百之助(現寶山左衛門)より笛の指導を受く。  
一九七八八年 師より福原徹彦の芸名を許される。  
一九八一年 江戸囃子を若山胤雄に師事。三味線を東音田島佳子に師事。  
一九八三年 東京芸術大学音楽学部邦楽科別科修了。  
一九八五年 NHK文化センター青山教室篠笛講師に就任。  
一九九一年 東京芸術大学音楽学部講師に就任。  
一九九九年 第二回ショントリサイタル「笛と唄と」にて名古屋市民芸術祭審査員特別賞受賞。  
一九九八年 国立劇場に於いて「第一回福原徹彦リサイタル」を主催。現在歌舞伎、日本舞踊、  
邦楽演奏会を主に活動している。

福原寛(ふくはら・かん)



福原流笛方。人間国宝福原流宗家四世寶山左衛門に手ほどきより師事。  
一九九〇年 東京芸術大学音楽学部邦楽科卒業。  
一九九二年 同大学院修士課程修了。  
現在、各地にての笛りサイタル、歌舞伎、日本舞踊、長唄演奏会などの演奏活動の他、テレビやラジオ放送、  
海外演奏などにも参加。又、横笛「苑の会」を主宰し、東京、名古屋、四国などで稽古場を開く。  
国立音楽大学講師。国立劇場養成講師。  
一九九九年 第二回ショントリサイタル「笛と唄と」にて名古屋市民芸術祭審査員特別賞受賞。  
一九九一年より東京芸術大学非常勤講師を勤めた後、  
現在、東京、埼玉、群馬を中心に行っている。

鶴澤津賀寿(つるざわ・ときひさ)



六歳より、虚無僧尺八の手ほどきをうける。  
東京藝術大学大学院修士課程修了。  
学部、大学院を通して人間国宝、山口五郎に師事。  
一九九九年、独演会「虚無尺八」開催。現在に至るまで五回を重ねる。  
二〇〇〇年二月、尺八教則本「はじめての尺八」(音楽之友社刊)を執筆。  
二〇〇一年五月、ピクター財團賞受賞。  
一九九一年より東京芸術大学非常勤講師を勤めた後、  
現在、東京、埼玉、群馬を中心に行っている。

鶴澤津賀寿(つるざわ・ときひさ)



一九八四年竹本駒之助に入門、三味線を四代目野澤錦糸に師事。  
八六年鶴澤三生の幼名を継ぎ、初舞台。鶴澤重輝の預かり弟子となる。  
義太夫協会理事。  
女流義太夫演奏会、国立劇場王催公演などの舞台、NHKFM「邦楽百番」、TV「芸能花舞台」「いろはに邦楽」、テレビ朝日「菊次郎とさき」義太夫協力など、放送にも多数出演、協力。  
九六年度第四十七回芸術選奨文部大臣賞新人賞(古典芸術部門)、九七年度第十一回清栄会奨励賞、  
九九年度第四回ピクター財團賞(奨励賞)。

第3回 福原徹演奏会「徹の笛」  
平成18年11月2日(木) 紀尾井ホール

平成18年度 文化庁芸術祭参加公演   
助成=芸術文化振興基金   
邦楽振興基金  
後援=(財)日本伝統文化振興財団  
監修=寶山左衛門